

### III.1.- Cursos y Seminarios.

- Durante el año académico 1980 el Departamento de Historia continuó sus actividades tendientes a canalizar sus funciones específicas hacia un perfeccionamiento y formación de graduados; tarea iniciada en años anteriores y que trata de encauzar los diversos trabajos hacia modalidades de comprensión interdisciplinarias.

- El Prof. Luis Abel Orquera dictó durante el primer cuatrimestre un curso sobre "Reconocimiento de material lítico y cerámico" que posibilitó a los asistentes su participación activa en un segundo curso titulado "Aproximaciones al conocimiento de la arqueología patagónica".

- Durante el segundo cuatrimestre fue invitada por el Departamento la Prof. Margarita Oriola Rojas, licenciada en Filosofía, quien desarrolló una serie de charlas analizando temas referidos al "Romanticismo en el Río de la Plata", con lectura y comentario de textos. En tareas como ésta se pone de manifiesto la importancia del trabajo interdisciplinario, llenando así una de las aspiraciones del Departamento de Historia.

- El Prof. Jorge Luis Cassani, titular de la cátedra Historia del Antiguo Oriente y Clásica de la Universidad Nacional de Buenos Aires, presentó en una entrevista con miembros del Departamento de Historia la situación actual y metodología de trabajo propuesta por la cátedra a su cargo.

### III.2.1.-

#### "SEGUNDAS JORNADAS NACIONALES DE HISTORIA ARGENTINA" (Universidad de Belgrano - octubre de 1980)

Durante los días 23 al 25 de octubre de 1980 la Universidad de Belgrano organizó las "Segundas Jornadas Nacionales de Historia Argentina" sobre el tema "Análisis y situación de la Historiografía Argentina" a las cuales asistió la Lic. María Cristina Lotito de Gutiérrez, que se encuentra a cargo de la asignatura "Historia de la Historiografía", materia que se dicta por primera vez para la carrera de Historia.

El programa del encuentro incluyó la exposición y comentario de los siguientes temas: "Los límites del conocimiento histórico" a cargo del Dr. Ezequiel Gallo con un comentario del Lic. Oscar Cornblit; "Las ideologías en la Historiografía Argentina" expuesto por los Dres. Marcelo Montserrat y Carlos A. Floria, y "Situación actual y panorama de la Historiografía en la Argentina", a cargo del Dr. A.J. Pérez Amuchástegui.

Tales exposiciones se complementaron con la reunión de comisiones de trabajo donde se discutieron ponencias presentadas por profesionales de distintas Universidades del país, promoviendo de tal forma, la confrontación y discusión de los más variados criterios historiográficos y metodológicos.

Dichas Jornadas revistieron gran interés no sólo por la calidad profesional de sus expositores sino también por la temática propuesta tendiente a esclarecer, sistemáticamente y en profundidad, los estudios en esta área del conocimiento científico.

### III.2.2.-

#### "JORNADAS DE HISTORIA ECONOMICA POR CENTROS DE INVESTIGACIÓN DE NIVEL UNIVERSITARIO"

En un ritmo de intenso trabajo propicio al fructífero intercambio de ideas transcurrieron en el pasado mes de septiembre las "Segundas Jornadas de Historia Económica por Centros de Investigación de nivel Universitario".

Este es el segundo año que se realiza la experiencia ya que el primer encuentro se llevó a cabo en la Ciudad de Tucumán en 1979.

Este año los anfitriones y organizadores fueron un núcleo de investigadores y docentes del Departamento de Economía de la Universidad Católica Argentina. En la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de esa Casa de Estudios recibieron durante los días 10, 11 y 12 del citado mes un número aproximado de 50 estudiosos de la historia económica argentina, entre los que se contaron investigadores consagrados y jóvenes docentes de distintas universidades y Centros de Investigación del país, así como invitados especiales.

La Universidad Nacional del Comahue se hizo presente en la persona de las profesoras Susana Bandieri de Mena, Orieta Favaro de Cartier y Esther Maida de Minolfi, del Departamento de Historia de la Facultad de Humanidades, las que a su vez pertenecen al equipo de Investigación sobre Historia Regional del citado Departamento.

Con la firma de Esther M. de Minolfi se presentó el trabajo "Análisis en torno del padrón de compradores en el primer remate de tierras en el Neuquén (1805)" que fue precedido de un análisis introductorio a cargo de la Prof. Susana B. de Mena. Ambas expusieron el trabajo en las Jornadas en donde se generó un crecido interés por aspectos que hacen a la problemática regional del área Comahue y motivó una apertura hacia nuevos enfoques metodológicos especialmente a partir del comentario sobre el trabajo que estuvo a cargo del Dr. Roberto Cortez Conde del Instituto Torcuato Di Tella y el aporte, sin duda inapreciable.

ble, de otros colegas interesados por tópicos similares de otras regiones del país.

Los docentes de este Departamento presentes en el encuentro rescatan con saldo evidentemente positivo: una puesta al día de lo que se está estudiando en Universidades a nivel nacional en materia de Historia Económica Argentina en el momento. A su vez el logrado nivel de los trabajos y la brillantez en el planteamiento de la crítica sobre los mismos a cargo de comentaristas como José Panettieri de la Academia Nacional de la Historia, Ezequiel Gallo de la U.C.A., el Dr. Carlos Segretti del Centro de Estudios Históricos de Córdoba y de la Academia Nacional de la Historia, el Lic. Cáceres Cano de la Universidad de Tucumán entre tantos otros.

Autores y comentaristas fueron escuchados con manifiesto interés por los participantes que a lo largo de las tres jornadas mantuvieron expectante el nivel de agilidad en sugerencias y debates suscitados al finalizar cada exposición. Se rescatan también la cordialidad y eficiencia en la organización puesta de manifiesto por los anfitriones de la U.C.A., y el clima de fluida comunicación y franca camaradería entre los participantes, en el que indudablemente influyó el número, lejos de ser multitudinario de investigadores.

Los temas abordados configuraron una amplia gama en tópicos y momentos históricos que abarcó desde la preocupación sobre cuestiones de economía virreinal rioplatense hasta estudios que encararon aspecto de la realidad económica argentina de las últimas décadas, pasando también por una presentación de líneas de pensamiento económico argentino analizado a través de las distintas épocas históricas con sus teorizadores relevantes y su impronta en las cátedras de Historia Económica de la Universidad Argentina.

Al regreso, las citadas docentes del Departamento de Historia anunciaron que el Comité Coordinador de las Jornadas ha propuesto como futura sede de las mismas, a realizarse en Septiembre de 1981, a la Universidad Nacional del Comahue. Sobre este particular volveremos a informar oportunamente en próximos boletines.

### III.2.3.-

#### XV CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIAS HISTÓRICAS (BUCAREST)

Informe a cargo de la Prof. y Lic. Nidia E. Galé de Kokot, participante en dicho Congreso.

El XV Congreso de Ciencias Históricas realizado en Bucarest, capital de la República Socialista de Rumania, entre los días 10 y 18 de agosto de 1980, fue organizado por el Comité Internacional de Ciencias Históricas y el Comité Nacional de Historiadores de Rumania, con una nutrida participación mundial que englobó las diferentes regiones de la Tierra, ideologías y creencias.

Sólo a modo de ejemplo reafirmo la representación, a través de diferentes delegaciones o individualidades, de los siguientes países: Polonia, Turquía, Japón, Nigeria, España, República Federal Alemana, Francia, Suiza, R.A.U., Austria, Suecia, U.R.S.S., Bulgaria, Brasil, Chile, Bélgica, Finlandia, Canadá, E.E.U.U., Líbano, Italia, Checoslovaquia, Israel, Camerún, República Dem. Alemana, Gran Bretaña, Burundi, Rumania, Túnez, Zaire, Yugoslavia, Noruega, Países Bajos, Australia, Dinamarca, Corea del Sur, El Vaticano (Santa Sede), India, Grecia, Irlanda, China, Venezuela, Chipre, Cuba, Marruecos, Irán, Irak, Méjico, Vietnam y, por supuesto, la Argentina con dieciocho participantes.

La cantidad y calidad de intervinientes, que agrupó alrededor de 5.000 personas, dio brillo a Bucarest, capital que dio la más cálida bienvenida, sumada a la "latinidad" de su gente, brindando exposiciones, espectáculos, visitas a museos y reuniones especiales que lograron un informal intercambio cultural. A lo que debe agregarse la recepción de la Embajada Argentina y su permanente apoyo a nuestra delegación.

La sesión de apertura y la sesión de clausura tuvieron lugar en el Palacio de los Congresos, destacándose en la primera la importancia que da a la Historia el Presidente Nicolás Ceausescu, como fuste de paz y de futuro de la Humanidad; y en la final, la publicidad del próximo Presidente de la Comisión Internacional de Ciencias Históricas por el período de 5 años, conjuntamente con la de la sede del futuro congreso -ambos fue-

ron elección de los participantes-, para 1985, lugar: Hamburgo (Alemania).

Las acciones de trabajo se mantuvieron en las distintas Facultades de la Universidad de Bucarest, en la pequeña sala del Palacio de los Congresos, como en el Ateneo Rumano.

El programa giró en torno de tres grandes pautas conocidas previamente: a) Grandes Temas: donde figuraban: La Europa del Este, área de convergencia de civilizaciones; forma de los problemas de la paz en la Historia, Los Estados Federalistas y Pluralistas, La mujer en la sociedad.

b) Metodología: de tratamiento especial los siguientes: El lenguaje del historiador, El lugar y el rol de la enseñanza de la Historia en el marco de la enseñanza secundaria, para la formación del hombre del S. XX, Problema y métodos de la Historia oral, Demografía, epidemias y ecología.

c) Sección Cronológica: con temas de: Antigüedad: Encuentro entre el Oriente y el Occidente. Civilizaciones y Sociedades. Edad Media: Cambios sociales y económicos. Encuentro entre Oriente y Occidente. Historia Moderna: Relaciones entre los continentes y los pueblos. Ideas y Sociedades. Política interior y Economía. Sociedades. Historia Contemporánea: Relaciones Internacionales. Política interior y Economía. Sociedades. Trabajos y gestión en el manejo de la industria en el S. XX.

Verdaderos especialistas se reunieron y fueron entrevistados en las comisiones afiliadas al organismo internacional, con vergiendo en los de mayor interés dentro de las sesiones sobre Grandes Temas, Metodología y Cronología.

Sin lugar a dudas se le prestó un interés especial a Metodología, presidida por P. Gay (USA) y nuestro connacional, el Dr. A.J. Pérez Amuchástegui. Interés, reitero, comprobado por el número de participantes allí reunidos, por el recinto en que se llevaron a cabo, el Palais des Congrès; por ser el único lugar donde hubo traducción simultánea a los idiomas inglés, francés, ruso y rumano.

Con respecto al idioma español, éste fue instrumentado so-

lamente en la sesión de apertura y de clausura. Debido al número de afiliados de habla hispana, que no alcanzan a llenar el mínimo requerido. Situación ésta que podrá revertirse en un futuro próximo al haberse integrado -como consecuencia del congreso-, una buena cantidad de países hispanohablantes.

La carencia de traducción simultánea restó eficacia, concentración y orden en las salas donde se trataban los Grandes Temas y Cronología, en donde el participante debía escuchar al orador y debatirlo (si conocía su idioma) en su lengua original,

El nivel medio de los trabajos presentados fue en general más que satisfactorio, hubo aportes significativos -de nuevas fuentes o de interpretación-, para una mejor comprensión y elucidación de los distintos problemas que hacen a la ciencia histórica. Hubo verdadero rigor científico y una sensibilidad generalizada en quienes están preocupados por este quehacer cultural.

La estructura del Congreso hizo que la participación en todas las sesiones fuera virtualmente imposible, por lo que resulta difícil tener una impresión circunstanciada de la totalidad de los trabajos presentados y de la labor de todas las comisiones. Ello será posible en la medida que sean convenientemente revisados los "Rapports" enviados junto al material bibliográfico obsequiado por el Instituto de Estudios Históricos, Políticos y Sociales de Rumania.

Entre las grandes personalidades del Congreso, y frente a las limitaciones personales respecto a autores del mundo oriental o de la órbita socialista, puedo mencionar a: Michel Francis (Francia), Claude Fohlen (Francia), Francis Crouzet (Francia), Lewis Hanke (USA), Magnus Mörner (Suecia), H. Nadal (España), E. Benito Ruano (España), G. Morón Montero (Venezuela), E. de la Torre Villar (México), destacando la presencia argentina, el Dr. Pérez Amuchástegui.

Corresponde señalar, no obstante, que las discusiones o los debates suscitados no siempre respondieron a las expectativas planteadas. El mundo actual, la división entre Oriente y Occidente, coartó en más de una oportunidad la labor trascendental

del Congreso, reapareciendo, a modo de piqueta, la disyuntiva ideológica entre los dos bloques del orbe, las desinteligencias económicas y políticas.

Seguramente el congreso y la Historia hubiesen resultado más gananciosos si no se hubiesen malogrado con este tipo de confrontaciones, que si bien muestran una imagen real del mundo, trastocan negativamente el tratamiento de los diversos temas.

No puede desestimarse, sin embargo, el alto nivel de las corrientes de interpretación. Alemania y Rusia, demostrando sus continuas diferencias, y, en avanzada, en cuanto al conocimiento histórico: Francia y Bélgica.

La dignidad del hombre moderno incluye aceptar, respetar y conocer las tradiciones, valores y aspiraciones de cada comunidad humana en el planeta: ésta es la demanda de la Historia.

Debe remarcarce como sumamente eficaz la edición diaria durante las jornadas del congreso, del "Boletín Diario", publicada por la Oficina de Informaciones y Documentación en Ciencias Políticas y Sociales, que aseguraba tener una valiosa y sintética información de lo que iba ocurriendo en los distintos lugares en los que se desarrollaban las sesiones correspondientes. Iniciativa que se vio aplaudida como un ejemplo a seguir en futuras reuniones de este tipo.

Respecto a mi participación como miembro del Departamento de Historia de la Facultad de Humanidad de la U.N.C., dentro del Area Americana, cumpla en informar específicamente sobre la reunión especial propiciada por el Instituto Panamericano de Geografía e Historia, acerca del proyecto, ya en ejecución, de una Historia General de América, escrita por americanos, supervisada por los más doctos en la materia y dirigida por el Dr. Guillermo Morón (Venezuela). Dividida en tres periodos: el Indígena (Prof. R. Arbilles), el colonial (Zorraquín Becó) y el Nacional. Estos dos últimos subdivididos, el Colonial en tres periodos: anglosajón, hispano, lusitano; y el Nacional en áreas: anglosajona, lusoamericana y latinoamérica. Se hará un tipología de los regímenes coloniales, conceptualizaciones entre particularidades nacionales y generalizaciones, estableciendo un crite

rio comparativo.

Con las limitaciones ya expuestas, en cuanto se trató de hacer un balance de la actividad desarrollada, podemos asimismo afirmar que este XV Congreso Internacional de Historia contribuyó a vigorizar la labor de los estudiosos preocupados por los problemas históricos y sus proyecciones, contribuyendo este intercambio cultural, en alguna medida, a reducir las tensiones que conspiran contra la paz mundial.

Diciembre de 1980

Lic. Nidia E. Galé de Kokot

### III.3.-

#### PROYECTO DE INVESTIGACION SOBRE HISTORIA REGIONAL EN EL DEPARTAMENTO DE HISTORIA.

El Departamento de Historia de la Facultad de Humanidades cuenta con un equipo de investigación abocado al estudio de la Historia Regional integrado por siete profesores investigadores, uno de ellos a cargo de la dirección del proyecto, y un profesor auxiliar de investigación.

El mencionado equipo trabaja desde hace tres años con material documental, en su mayor parte inédito, localizado en repositorios y archivos regionales y nacionales.

En cuanto a su temática global el Proyecto puede titularse: "Contribución al estudio de la Historia regional Nordpatagónica". En sus primeras etapas se lo focalizó en aquellos temas puntuales que hacen al análisis histórico del origen del ex Territorio Nacional del Neuquén inmediatamente después de la campaña de 1879.

Va se ha concluido una primera contribución, lista para su publicación. Es un nutrido trabajo en el que se condensó el fruto de más de dos años de rastreo, análisis y discusión, que consta de un capítulo introductorio y cuatro sobre planteamientos de tópicos acerca del acceso a la tierra pública en el Neuquén después de la Campaña de Julio A. Roca.

Se tomó como área prioritaria de análisis al Departamento Confluencia y como punto de partida el año 1885, fecha de la primera venta de tierras neuquinas en remate público. Se rastrea el tema hasta las primeras décadas del presente siglo en las que se asiste a la formación de la Colonia Centenario en el área de regadío regular de dicho Departamento y a la urbanización de la Capital neuquina después de su traslado en 1904. Se ha estudiado también la situación del indígena neuquino en relación a sus posibilidades de acceso a la tierra, considerándose a aquellas reservas indígenas ubicadas en jurisdicción del Departamento Confluencia.

Una segunda parte del Proyecto está en marcha analizándose el proceso histórico neuquino en sus aspectos político y socioeconómico hasta los primeros años del siglo XX.

### III.4.- Extensión: Vinculación con otras instituciones del medio.

#### III.4.1.-

Las licenciadas Susana Bandieri de Mena y Gladys Varela de Fernández colaboraron con el primer ciclo del curso "Introducción a la Ciencia del Folklore" organizado por el CENTRO DE ESTUDIOS FOLKLORICOS DEL NEUQUEN durante el mes de mayo de 1980. Ambas doctores de esta casa de estudios disertaron respectivamente sobre los siguientes temas:

- "Aspectos de la problemática política, institucional, económica y social de los gobiernos del Territorio del Neuquén desde la Campaña al Desierto de 1879 hasta la capitalización de Neuquén".
- "El destino del indio después de la conquista de 1879 y el acceso a la tierra en la Provincia del Neuquén".

#### III.4.2.-

A partir del mes de julio de 1980 la Lic. Gladys Varela de Fernández presta colaboración al Museo Provincial de Neuquén en la redacción de la guía del Museo.

#### III.4.3.-

El día 19 de noviembre de 1980 la Lic. María Cristina Lotito de Gutiérrez, colaborando con el Programa Cultural organizado por la Biblioteca Alberdi de la Ciudad de Neuquén en su mes aniversario, disertó sobre el tema "La idea de la Historia en Juan Bautista Alberdi".

### III.5.- Colaboración con otras Facultades.

#### III.5.1.-

Durante el segundo cuatrimestre de 1980 el Departamento de Historia a través de algunos profesores colaboró con la Facultad de Ciencias Sociales, con sede en la Ciudad de General Roca, dictando un Seminario sobre la "Historia del libro y de las Bibliotecas" para un grupo de alumnos de la carrera de Técnico en Medios de Comunicación Social.

Asimismo profesores del Área de Historia Argentina y Universal prestaron su colaboración a la Facultad de Economía dictando clases sobre temas de su especialidad en algunas de las asignaturas de la unidad académica mencionada.